
1 

 

令和６年２月開催 前川光町長とふれあいミーティング 議事録 

 

日時：令和６年２月１４日（水） 

場所：中央公民館別館３階大研修室  

参加者：20 人 

出席者：前川光町長、馬場教育長、武田総務部長、蛯原健康福祉部長、藤波環境事業部長、

浅田教育次長、（坂口企画財政課長、垣内、上田） 

 

 

１．町の財政について 

① 町の財政状況は今後厳しくなるということだが詳しく知りたい。財政について、家庭の

財布に例えて示すなど分かりやすく説明してほしい。 

【町回答】 

① 現状は安定しているが、物価高騰、社会保障費や人件費上昇等の影響により財政はひっ

迫していく。また、本町の歳入は企業の業績が大きく影響するため、不安定である。 

家庭の財布に例えるなら、給料（歳入）は減り、電気代など固定費（社会保障費など）

が上がる。それに備え、貯金（基金）を積み立てている。複合施設の建設費は例えるなら

ローンを組んで（起債）支払っていく。 

 

２．財政／複合施設／生ごみ処理機／森林ボランティア／住民活動の活性化 

① 奈良県の広報誌が県内の財政を分かりやすく説明しているのでよければ参考にしてほ

しい。 

② 複合施設のロビーに空調を導入してほしい。ロビーの活用も進むはず。 

③ コンポスト（生ごみ処理機）購入に対する補助金があるが、重く大きいコンポストを住

居に設置しづらい場合もある。最近は軽い段ボール製のものが安価で売られているので、

対象にしてもらいたい。 

④ 島本町と共同で開催されている天王山森林ボランティア養成講座に参加したが、約 20

人の参加者のうち町民は私 1人だった。もっと町の参加者が増えるように PR をしてほし

い。 

⑤ 住民活動について、財政が苦しくなっていく状況で、何でも行政がするのは限界がある。

また、行政の支援が手厚いと、その地域は住民活動をしなくなる傾向がある。新しい複合

施設に住民活動センターを設置するなど住民活動を支援する場所を設け、活性化をして

いってほしい。その財源確保の方法として、ふるさと納税等の活用を検討してほしい。 

【町回答】 

① 知らなかったので確認する。 

② ロビーも含め全館空調を導入する予定。 
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③ 現状の制度で対象となるかどうか確認する。 

④ 町からの参加者が少ないことを知らなかったので、力を入れて周知していきたい。島本

町とは天王山に関わる事業などにより、つながりをもっていきたいと考えている。 

⑤ 住民活動は大事であると考えている。町単独、住民単独ではなく「協働」として一緒に

地域づくりをする場をこれから考えていきたい。 

 

３．歳入について 

① 町の歳入について、どのようにして増加させていくのか、案があれば教えてほしい。 

個人商店やふるさと納税で魅力のある返礼品を増やしていくこと、奈良県高取市が行

っている「しごとコンビニ」のような働き口と働き手のマッチング、観光資源を活かした

観光客の誘因の活用などが考えられる。 

人口流入により田んぼや畑などの自然が失われていることが悲しいので、人口増加以

外の手立てが欲しい。 

【町回答】 

① 現時点で具体的方策は「これ」とはっきり言えるものはないが、考えていきたい。人口

増加は目指していくが、円明寺が丘団地で空き家が目立つようになってきたので、そこに

人が入居し、回転していくように再整備について検討していきたい。また、田んぼや畑が

なくなっていくことに関しては個人資産なので規制はできない。 

 

４．防災について 

① 府の防災士養成講座を受講し、防災士の資格を取得したので、町で役立つことがあれば

力になりたい。いつくるかわからない災害に対する防災の重要性について、もっと力を入

れて住民意識が醸成するような広報活動をしてほしい。 

② 各地域に設置されている防災倉庫の中身がどの地域も一定で変わらないし、少ない。町

でも補充してほしい。 

③ 災害時、保育所の子どもを先生だけで守るのには限界。保育所の近隣住民を巻き込んだ

訓練をすべき。 

【町回答】 

① 毎月広報誌に防災の記事は載せているが限界がある。町の防災伝道師に活躍してもら

い、防災に対する意識の底上げを図りたい。 

② 自主防災組織として町へ申請してもらえば支援するので、防災倉庫の充実について声

掛けしていきたい。 

③ 年に 1回、保育所、学校などそれぞれの場所で避難訓練をして、職員が動きを確認して

いるが、今後検討していきたい。 
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５．防災倉庫について／避難所の環境について／複合化施設について 

① 防災倉庫にあるテントが古く、重くて組み立てられない。ワンタッチテントを導入して

ほしい。 

② 災害時は小中学校の体育館が避難所になっているが、冷暖房を完備してあるか。 

③ 複合施設の建て替えを早く進めてほしい。子育て支援スペースの部屋は３階にあるが、

子どもと高齢者のスペースは１階の方がいいと思う。 

【町回答】 

① 防災倉庫にあるテントを確認するが、購入について自主防災組織から申請があれば補

助金を出している。 

② 現状、小中学校の体育館には冷暖房は完備していないが、多額の費用がかかるため思う

ように整備が進んでいない状況である 

③ １日でも早く実現したい。今回お示したものが最終決定ではなく、今後レイアウトの変

更もありえるので参考にする。 

 

６．防災倉庫について／自治会について／町の PR について 

① 防災倉庫の鍵は自治会長、副会長だけが持っているが、町でも鍵は持っているか。 

② 自治会加入者が減ってきているが、人口は増えている。人口を増やすための対外的な PR

などは行っているのか。 

【町回答】 

① 町も鍵を持っている。１つの自治会の例を挙げると、防災倉庫付近にダイヤル式の鍵付

きの箱を設置していて、自治会加入者なら誰でも鍵が開けられるようにしている自治会

もある。 

② 加入者が減っているのは課題と思っている。連合自治会の結成など活性化するような

取組を考えて、情報交換をしていきたい。対外的な PRについては、「自然豊かな子育ての

まち」として、中学校給食の開始等アピールしている。 

 

７．複合施設について／中学校給食無償化について 

① 複合施設の建設を早急に進めてほしい。防災の拠点としても期待している。 

② 国は異次元の少子化対策を掲げているが、町の動きは鈍い。中学校給食の無償化を進め

てほしい。 

【町回答】 

①② 議会と調整して早急に進めていきたい。 
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８．子どもの遊び場について 

① 子どもの遊び場がない。ボール遊びができる公園もない。 

② 円明寺から大山崎小学校へ向かう西国街道の道が狭いうえ、朝は交通量も多く危ない

ため改善してほしい。 

【町回答】 

① 開発に伴い小さい公園は増えているが、小さい公園をたくさん作るよりも大きな公園

をつくれたらとは思うが、土地が無いのが実情である。天王山や淀川の河川敷を活用して

いきたいと考えている。 

② ご指摘の道路の拡幅は一朝一夕では解決しない。交通量が多いことは認識しており、特

に大阪ナンバーの車が多いので、警察に対して大阪ナンバーの車が京都方面への抜け道

として利用しないよう規制できないか交渉している。 

 

９．議員のマニフェスト実行について／中学校給食・子どもの医療費の無償化について 

① 選挙の時に議員が掲げたマニフェストと、それを実行しているかどうかの実績につい

て住民がわかるように示してほしい。 

② 中学校の給食費無償化は実現してほしい。また、高校生までの子どもの医療費について

も現在は自己負担額 200 円だが、無償化を実施してほしい。 

【町回答】 

① 議会だよりに、議会での賛成・反対などについては掲載している。 

② 完全無償化は難しい。自己負担 200 円はお願いしたい。 


